

Presentación

En esta ocasión, presentamos el número 1 que inicia el volumen XLV de Ensayos, Revista de Economía de la Universidad Autónoma de Nuevo León, correspondiente al mes de enero de 2026.

Como parte de nuestro compromiso permanente con la mejora de los procesos editoriales y el fortalecimiento del impacto científico de nuestra publicación, este número continúa con innovaciones significativas orientadas a elevar la calidad editorial. Así, hemos transitado de cuatro a cinco trabajos por número, además de implementar resúmenes estructurados al inicio de cada artículo, sustituyendo el formato narrativo tradicional, lo que facilita la comprensión inmediata de los elementos clave de cada contribución y promueve una comunicación más eficiente entre autores y lectores.

Este número está conformado por cinco artículos académicos cuyos autores provienen de instituciones de alto prestigio, tanto nacionales como internacionales, como la Universidad de Guadalajara, la Universidad Panamericana, la Universidad Nacional Autónoma de México, El Centro de Investigación y Docencia Económicas, A. C., El Colegio de Tlaxcala, A. C., y la Universidad Autónoma Chapingo.

El número inicia con el artículo titulado “Coberturas financieras para mitigar los efectos del cambio climático”, de Guillermo Sierra Juárez, adscrito a la Universidad de Guadalajara–CUCEA. Este trabajo tiene como objetivo estimar el valor de una prima de opción financiera diseñada para cubrir riesgos asociados al incremento del nivel del mar derivado del cambio climático, con énfasis en los casos de Estados Unidos y México. A partir del modelo de Heston y de simulaciones de Monte Carlo, el estudio contribuye a la literatura al vincular explícitamente las variables climáticas con instrumentos financieros, mostrando que la correlación, la volatilidad y la velocidad de convergencia de la temperatura media son determinantes clave del costo de dichas coberturas.

En el segundo artículo, “Access to Public Health Insurance and Households’ Dietary Choices, the case of Seguro Popular in Rural Mexico”, Agostina Porto (Universidad Panamericana, Facultad de Empresariales) e Isai Guízar (Departamento de Economía, Universidad de Guadalajara) analizan cómo el acceso al seguro público de salud modifica las decisiones alimentarias de los hogares rurales en México. Utilizando modelos SUR y estimaciones de diferencias en diferencias, el artículo aporta evidencia empírica de que una mayor cobertura del Seguro Popular se asocia con incrementos significativos en el consumo de azúcares procesados, aceites y grasas, lo que amplía el debate sobre los efectos indirectos y no intencionados de las políticas de aseguramiento en salud.

El tercer trabajo titulado “Trayectorias de las personas mayores hacia una probable edad de pensión”, elaborado por Carlos Alejandro Vélez Echagaray, del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, tiene como objetivo identificar los factores que influyen en la probabilidad de acceso a una pensión contributiva en México. Mediante el uso de la ENASEM, modelos de Optimal Matching y regresiones logísticas multinomiales, el artículo contribuye al estudio de los sistemas de pensiones al mostrar que el acceso efectivo ocurre, en promedio, a edades avanzadas y que las trayectorias laborales, la escolaridad y el contexto urbano son elementos determinantes para la seguridad económica en la vejez.

En el cuarto documento titulado “Cambio estructural en la región centro de México: 2003 y 2018”, Marco Antonio Guadarrama Vega y Héctor Manuel Cortez Yacila (El Colegio de Tlaxcala, A. C.), junto con Marco Antonio Márquez Mendoza (Centro de Investigación y Docencia Económicas, A. C.), analizan la evolución de la estructura productiva regional a partir de matrices de insumo–producto regionalizadas, índices de Rasmussen y análisis de redes. El objetivo central es evaluar la integración productiva y la especialización sectorial, y su principal contribución radica en evidenciar un proceso de terciarización acompañado de una limitada complejidad e integración productiva, lo que plantea retos relevantes para el diseño de políticas de desarrollo regional.

Finalmente, el artículo “Preferencias y disposición a pagar por sotol en Durango, México”, de Juan Hernández Ortiz, Cristian Alonso Barragán Avilés, Araceli González Juárez y Juan Oswaldo Cervantes Luna, todos adscritos a la Universidad Autónoma Chapingo, estima la disposición a pagar por sotol blanco, reposado y añejo mediante métodos de valoración contingente y modelos logit binomiales. La principal contribución del

estudio consiste en construir una metodología empírica clara y replicable a otros contextos que permite demostrar la existencia de una disposición a pagar positiva y significativa por parte de los consumidores. Lo anterior aporta evidencia económica sobre la viabilidad productiva y comercial de esta bebida tradicional, así como sobre los factores socioeconómicos que influyen en su valoración, ampliando su potencial uso a otras mercancías de consumo y servicios que requieren su valoración.

Este número ofrece un panorama amplio y articulado de diversos problemas económicos contemporáneos, abordados desde enfoques, metodologías y contextos diversos. La variedad de las preguntas de análisis, así como la solidez conceptual y empírica de los trabajos publicados, permite no solo enriquecer el debate académico, sino también generar insumos relevantes para la reflexión sobre políticas públicas y procesos de desarrollo. En este sentido, Ensayos Revista de Economía refrenda su vocación como un espacio plural para la difusión de la investigación económica rigurosa, orientada a comprender y explicar la realidad y las transformaciones estructurales que configuran nuestra sociedad.

Dr. Jorge Omar Moreno Treviño
Director Editorial
Ensayos | Revista de Economía